
曹光平
合唱周专家评委、星海音

乐学院教授、著名作曲家

我来郑州的次数不多，这次来
到惠济区还是第一次，第一印象是
郑州的变化非常大，城市遍布高楼
大厦，特别是大剧院非常棒，整个城
市规模非常大。

这次黄河合唱周非常好，让我

感觉到河南郑州不光是经济、城市
面貌有很大发展，文化方面也是同
样的。这次活动的团队主要是河南
团队占了 80%，而且有不少团队水
平很高，童声、成人组，特别是老年
组有几个队伍非常不错。因为黄河
是我们国家的母亲河，此次举办的
黄河文化月、黄河合唱周意义非
凡。惠济区能够这么大规模组织全
国各地的力量来共同举办这么有意义
的活动，我觉得非常高兴。现在从经
济上、文化上郑州的发展变化都很
大。华夏文化、黄河文化，郑州都是非
常重要的一点。祝福郑州市成为我们
国家新兴的文化重要区域，再过几年
等我们再来又是一个崭新的面貌。
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印象河南 印象郑州 印象惠济
用文化点燃发展新动能

吴灵芬
中国音乐学院指挥系首

任系主任、国家大剧院合唱
团指挥、中国（郑州）黄河合
唱周艺术总监

每个时代都有不同鼓舞人心的
作品，《黄河大合唱》鼓舞人们勇往
直前，战胜灾难、苦痛，这是它对于

时代的作用。到了如今，时代也赋
予了《黄河大合唱》新的内涵，这就
是“撸起袖子加油干”的奋斗精神。

黄河是母亲河，母亲河所哺育
的地方，人民也应该像黄河一样坚
强。这首作品我已经指挥了很多
次，此次来到天地之中郑州、黄河之
畔惠济，见证这里的人民充满活力、
发展满是生机，对沿黄九省（区）人
民用高质量发展奏响的新时代“黄
河大合唱”充满了期待与自豪。

李小祥
合唱周组委会副主席兼

秘书长、开幕式音乐会朗诵、
专家评委、中国合唱协会副
理事长兼秘书长、中国歌剧
舞剧院原副院长、艺术总监

这个事情做得特别好、特别有意
义，以合唱周的方式共同向中国共产
党建党100周年献礼，也为提升全民

的文化素养起到了非常积极的作
用。希望黄河合唱周活动能继续办
下去，成为郑州市、惠济区的一个品
牌，助力郑州市及惠济区文旅的发
展。河南郑州地处中国之中，我希望
在今后的发展中，郑州市无论是文化
还是经济、科技都能全面、快速发展，
成为真正的国际大都市。

为丰富合唱周展演形式，用歌声讲好
黄河故事，中国（郑州）黄河合唱团设置

“合唱比赛、艺术展演、音乐嘉年华”三大
板块。此次音乐嘉年华将以往庄重严肃
的合唱艺术放进了群众中间，从剧场到广
场，黄河文化艺术得到了有效传承，群众

更是“一饱耳福”，直呼好听、好看又有趣。
“住在惠济区，喝着黄河水，听着黄

河曲，真幸福啊。”家住惠济区景园小区
的李阿姨和赵大爷在合唱团表演间歇不
停发出感慨。据两人介绍，在黄河合唱
周开幕时他们就高度关注音乐嘉年华的

活动，随后更是连着两天来月湖广场看
表演。“这些合唱团都是超高水平，现场
聆听更是别有一番风味。家门口有这样
的文化盛宴，真好。”赵大爷笑着说。

在惠济区月湖广场从事教育行业
的赵女士更是直呼“离工作地方近，每

天都来观看演出，有种近水楼台先得月
的感觉”。赵女士一直都是合唱音乐的

“发烧友”，对合唱文化痴迷，此次沿黄
九省（区）合唱团的展演让她再次被合
唱艺术所折服。“里面好多曲目都唱出
了咱们黄河人的精神”。

李培智
合唱周组委会主席、专

家评委、中国合唱协会理事
长、中央乐团原党委副书记/
合唱团团长

来到郑州非常高兴，郑州作为
沿黄九省（区）一个非常重要的城
市，我们来到这里做黄河合唱周有
着特殊的意义，在黄河边上唱黄河
确实是沿黄九省（区）都向往的一件

事。这次能成功地举办黄河合唱周
跟河南省、郑州市、惠济区的领导重
视和齐心协力是分不开的。

这次河南的合唱团给了我很大
的惊喜，出现了很多优秀的合唱团，
中小学、大学的合唱队伍都很棒。
河南合唱协会这几年确实扎扎实实
做了很多工作，所以才涌现出那么
多好的团体。希望黄河合唱周的活
动能坚持下去，对当地的文化发展
起到推动的作用，这也是我们要做
和想做的事。

孟大鹏
中国合唱协会副理事长、

童声委员会主任、指挥家

合唱周规模很大，参与团队非
常多，合唱周本身项目很丰富，与国
内其他合唱节不一样，有合唱比赛
的部分，也有大师课，还有优秀团队
音乐会，内容很丰富，甚至还把非常

有名的上海彩虹室内音乐合唱团邀
请来开音乐会，是个很盛大的音乐
合唱活动。

这次的合唱周在中原腹地举办
这么大型的多品种合唱活动，对于
促进中国合唱平衡发展有很重要的
意义，也是一个很好的开端，如果
活动能够持续进行下去，相信会对
我们中西部地区整个合唱文化的
发展起到一个非常积极的作用。
所以我在这里也非常感谢郑州、感
谢惠济区，有眼光，支持合唱发展，
这会有长远的受益，对中国合唱的
大发展起到了一个非常积极的推动
作用。

■侧记
从剧场到广场 文化盛宴尽情享

张泽群
中央广播电视总台主持人

小时候第一次出远门，还是 20
世纪 60年代跟妈妈去看黄河大桥通
车典礼。那时，郑州北区还是一片
荒郊野岭。如今再次来到惠济区，
看着这里高楼鳞次栉比，城市车水
马龙，完全是一个充满活力的现代
化新城区。郑州惠济区是非常适宜
居住的城区，黄河两岸风景秀丽，黄
河文化在这里得到发掘展示，我为
家乡代言。


